

En la capital... 1.ª 750 pes. trimestre
Fuera de la capital... 1.ª 500 id. trimestre
Virar en oro... 1.ª 25 id. trimestre
Id. un año en oro... 1.ª 750 id. trimestre
Estranjero... 1.ª 750 id. trimestre
Todo pago se entiende per adelantado.
Redaccion y Administracion, calle del Progreso, 4, 2.ª 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.
En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50 id.—En la 4.ª 25 y á los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administracion.
Insértese ó no, no se devuelve el original.
Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Director-Propietario, D. Joaquin Ruiz Blanch.

AÑO XX.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 13 Noviembre de 1890

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos

N.º 4.238

POR 50 PESETAS

VINOS, LICORES, AGUARDIENTES, ANISADOS.

Enseñanza completa prácticamente de toda la fabricación y elaboración de vinos, licores, etc., sin aparatos instantáneos ni empleo de sustancias nocivas. Método el más adelantado de los hoy conocidos; se aprende en un solo día, con pruebas gratis antes de todo, y se paga después de aprendido.

Hay enseñanzas por correspondencia. Se dan explicaciones á quien las pide á correo vuelto.

Dicijirse á los señores Bofill y Sabadell en su Gabinete, Paseo de Gracia-Calle Via Diagonal, núm. 188, piso principal, (frente al Palacio de Prim)—GRACIA.—Despacho desde las 8 de la mañana hasta las 4 de la tarde.

El sufragio universal.

IV.

Si las futuras Cortes resolviesen el actual conflicto, es muy natural, que abolverían al Gobierno, por que tendrían vicio de origen.

(Un fusionista).

En el artículo núm. IX de la série que llevo publicados en el lema EL SOCIALISMO Y LA BURGUESÍA, ya manifesté mis presentimientos de que los acuerdos de la JUNTA CENTRAL DEL CENSO ocasionarian serios disturbios, por que sus componentes tal vez aspirarian á imponerse al Gobierno obrando como hubiera obrado aquella otra Junta central que tanta sangre española hizo derramar en 1843.

Tanto aquella, como la actual, tendia á la abolición de la monarquía ó por lo menos á dejarla siendo un juguete de los anarquistas que cifran su modo de vivir en la perturbación del orden público. Dios sabe si instigados por compañías extranjeras cuyo objeto es fomentar discordias civiles para anopadar la prosperidad de España.

Tengo á la vista una obra cuyo autor fué D. Víctor Balaguer, y leo:

LA JUNTA CENTRAL volvió á tomar el título de *suprema* que habia trocado por el de *auxiliar*, allanándose á lo prevenido por el gobierno provisional al instalarse en Madrid; y armó nuevamente el batallón llamado de la Blusa que habia desarmado el general Arbutnot, acuartelándolo en Atarazanas (Barcelona) y confiando el cargo de gobernador de este fuerte á D. Francisco Torres y Riera.

Volvió á turbarse el sosiego público el 17 de agosto en cuya tarde llegó Prim á Barcelona, y pronto pudo conocerse cuanto habian variado desde Junio las ideas del pueblo respecto de este jefe, pues al dirigirse á Atarazanas, se le negó redondamente la entrada...

El 1.º de Setiembre hubo banquetes y ferrosos brindis en las fondas y cafés celebrando el aniversario del pronunciamiento liberal en 1840; por manera que los patriotas, según observa un escritor contemporáneo, volvian otra vez á la época de Espartero desengañados de que en los tres meses anteriores todo fué perfidia y traición.

Reinó aquel día cierto desasosiego y cierta alarma en Barcelona, y por la noche fué Prim á Atarazanas y dirigió al batallón de la Blusa una proclama conciliadora que, en vez de producir el efecto que aquella autoridad esperaba, fué contestada con algunos gritos de *Viva la Junta Central!*

A media noche entró en la ciudad el batallón franco titulado *Tercero de voluntarios de Cataluña*, y la llegada de aquella fuerza fué la señal del pronunciamiento, que se efectuó decididamente al siguiente día.

El batallón que acababa de entrar se dirigió á la plaza de la Constitución ó de San Jaime, donde se parapetó con fuertes barricadas.

Del análisis de los párrafos que acabo de transcribir resulta lo que sigue:

La Junta Central de entonces se habia abrogado el título de *suprema*, lo cual coincide con las aspiraciones de algunos de los individuos compo-

nentes de la actual Junta Central del Censo.

Perturbación del orden público á la llegada de Prim por haber variado la opinión del pueblo hácia dicho jefe.

A los patriotas que habian expulsado al regente del reino ó sea al pacificador de España D. Baldomero Espartero, les bastaron tres meses para conocer que durante ese corto espacio de tiempo, el gobierno que nos habian impuesto se portaba pérfida y traideramente.

Que la proclama que dirigió Prim al batallón de la Blusa produjo efecto diferente del que esperaba.

Por fin, que un batallón compuesto en su mayor parte de gente forastera y desconocida, pero cuyo ideal, (según voz pública) era el establecimiento de la República, unido á otro grupo de hombres armados con fusiles y uniformados con blusas, fueron la base de los desórdenes que desde agosto de 1843 hasta noviembre del mismo año, tanta desolación, tanta ruina, tanto derramamiento de sangre ocasionaron en Cataluña.

¿Acaso puede esperarse ahora otra cosa del ejercicio del sufragio universal por gentes dotadas de instrucción y sentimientos análogos á los de aquellos centralistas?... Ah!... véamos otro libro; el titulado LA SOBERANÍA NACIONAL Ó EL ÚLTIMO SUSPIRO DE UN TRONO, cuyo autor fué D. Juan Belza y Gomez, dice:

La libertad es una palabra mágica que conmueve, que seduce, que electriza, que hace fuerte al débil, valiente al cobarde, arrojado al posilánime; capaz por sí sola de producir los más nobles, las más grandes, las más generosas acciones!...

Peró: ¿saben todos los que la invocan, los que la proclaman, los que de ella se valen, algunas veces por desgracia con aviesos fines, lo que significa, lo que merece y á lo que obliga?... Positivamente que no. Escuchad como la define el ilustre Emilio Castelar; esa figura la más simpática del partido, ese gigante de la elocuencia, ese hombre á quien la naturaleza ha dotado con el envidiable privilegio de encantar, de seducir, de arrebatarse con la palabra hasta á sus propios adversarios políticos.

Suprimo los dos primeros párrafos que siguen al anterior exordia enco-miástico para no ser difuso, y copio el tercero por ser mas interesante, pues dice:

Borrad la libertad en el hombre, y ved si es dable comprender la justicia, el gobierno, la sociedad, la religion, el arte. Si la libertad no existiera; si el hombre fuese esclavo de la naturaleza ó del destino, ¿en nombre de que principio le exigiria la religion su responsabilidad ante la ley?... Suprimid ese principio, y se arruinarían los templos y arruinarían los tribunales, y la ley moral y la política serian vergonzosas cadenas arrastradas por un esclavo. Nada hay, pues, tan verdadero, tan fuera de duda, tan arraigado en nuestra conciencia y en nuestra naturaleza, como ese principio de libertad que es el brillante norte de toda nuestra vida.

Yo, en agosto de 1843, ó sea cuando estalló la revolucion titulada de la JUNTA CENTRAL, era huérfano de padre y tenia intereses en una fábrica de tejidos de seda situada en la calle del Dormitorio de San Francisco de Barcelona, en la que cayeron cinco granadas y siete balas rasas procedentes del castillo de Monjuich. ¿Que libertad nos dieron el batallón de la Blusa, el tercero voluntarios de Cataluña y los demás promovedores de aquellos disturbios?... Ah!... tanto á mi como á todos los demás habitantes de la ciudad condal, nos dieron la de pedir limosna si no queríamos morirnos de hambre.

¿Es esto lo que ansian renovar los modernos centralistas?... Cuéntase que

Robespierre dijo un día: «No hemos destruido un trono de cien reyes para dar gusto á la canalla.» (Véase el capítulo XII del libro V.º de Zanoni). Yo, en esto, no opino, consigno.

Joaquin Barnó.

Los grupos.

Como el miedo hace ver terribles enemigos, los fusionistas madrileños y su prensa sueñan con los grupos que vendrán á las cámaras apoyados, por suposición, por el señor Cánovas. Martín, un colaborador excelente que en Madrid tiene *La Correspondencia de Valencia*, se ocupa de ese miedo fusionista, analiza el asunto con el escalpelo filigranado de su buen juicio, y al llegar al grupo, que llaman de nuestro Jefe y antes de llegar al descubrimiento del grupo temble en verdad para los Sagastinos, escribe así;

No será, sin embargo, para odiar al señor Romero Robledo, porque este distinguido hombre público parece que renuncia, en su gran desinterés y benevolencia por la situación actual, parece que renuncia hasta á sus amigos. Nadie podrá, entre los suyos, llamarse á engaño; á nadie dice que le siga; á nadie se lo ha dicho jamás. Si aquella formidable disidencia acaba en estéril disolución de partido, ninguno podrá decir nunca que Romero Robledo lo ha comprometido. Franqueza y sinceridad como las suyas, ni abundan ni se conocen en la política general española. Cuando puede, lo hace todo por los suyos. Cuando no puede, lo confiesa y no hace nada. Nadie vá defraudado con el á ninguna parte. Será cada uno de sus amigos una gota de agua del rio caudaloso que desemboca en el mar para vivir más amplia, holgada y dichosamente; ó será una gota de agua del arroyo que desemboca en el desierto para evaporarse y perderse; pero todo el mundo sabe lo que es al lado de Romero Robledo, y sus amigos podrán exigirse á sí mismos responsabilidades por su conducta, pero nunca á su jefe, á quien hace irresponsable su política independiente.

Jamás hubiera aceptado él una ventaja de no poder compartirla con el último de cuantos le siguen; pero cuando no las hay para nadie, ¿quién será el equivocado que se lamenta?

Vendrán los actuales diputados romeristas á las futuras Cortes, y ¿cómo no han de venir ahora bien quistos por Cánovas si vinieron contra Cánovas y contra Sagasta en 1886? Y venir contra Cánovas es fácil, pero venir contra Sagasta, y sobre todo contra Venancio Gonzalez, es milagroso.

¿Vendrán algunos amigos más de Romero Robledo? No digo que no, pero estos vendrán porque los traerá el gobierno, y éstos no formarán grupo. La libertad de recibir favores en que su jefe los deja, claro que lleva envuelta la otra libertad de adquirir la moral obligación del agradecimiento; pero este es un desenlace, no una exposición al argumento: será un acto á posteriori que en estos momentos no se puede discutir; y si los amigos de Romero que reciban un acta del gobierno, si alguno la recibe, que no serán muchos obrando por su propia cuenta si alguno la recibe, digo, y después de recibida renuncia á ella por no reñir con Romero, caso de no reunirse Romero con los conservadores en el partido romerista habrá de todo, hasta héroes que arrojen el acta y mártires que vayan cantando á la eterna cesantía, y á la oposición sin fin, sin gloria y sin destino.

No es, pues, al grupo de Romero Robledo á quien odia el fusionismo, porque ya le conoce, y ya le aborrece de antiguo, no como grupo, sino como romerista; porque lo que les duele á los amigos de Sagasta no es el reformismo, sino Romero. Lo que menos les importa á ellos es que les quiten

el grupo. Lo que querrian es que les quitaran á Romero. Pasa á los fusionistas con este Francisco y su grupo, lo que pasaba á aquel calavera con su tabardillo y su Francisca cuando le decía al médico:

Yo estoy malo de Francisca, buen doctor, y tus recetas el tabardillo me quitan y la Francisca me dejan.

No es, pues, contra el grupo de Romero contra el grupo que protestan los liberales caídos.

Y si no es contra Martos, que ningún distrito les arrebatara ni contra Romero, con quien ya contaron como enemigo viejo, ni contra los amigos de Cassola, de quien es dudoso que formen grupo porque no se sabe si llegan á cinco, ¿contra quienes truecan los que truecan contra los grupos?

¡Ah! lo diremos mas despacio.

Contra el grupo de Gamazo, que podrá ser el más numeroso que se presente en el Congreso, porque ni los liberales ni los conservadores lo combaten.

Por eso se trueca hoy en la oposición fusionista contra los grupos en general. Por tronar así contra un grupo particularísimo al cual se le hará pronto, por sus correligionarios, la oposición mas fuerte.

Ya ven nuestros lectores como andan las fusionistas con sus medrosidades y como juzga Martín á nuestro ilustre Jefe, si bien no estando en lo verídico en algunos sentimientos que le adjudica. ¿Qué más gloria para el señor Romero Robledo que ser así tratado por quienes ni le siguen ni le odian ni le deben ni le dan?

Por eso los que lo seguimos, lo hacemos confiados en absoluto en su patriotismo, en su lealtad y en su consecuencia.

UN DISCURSO DEL SR. PÍ.

Madrid 10.—El tema elegido por el señor Pi y Margall para desarrollarlo en el Círculo de la Unión Mercantil, era «La reducción de los gastos del Estado y de los tributos.»

Entre las economías que señaló como factibles, fueron la reducción del Ejército y de la Armada, cuyo presupuesto es de 178 millones de pesetas por año; la reducción de las clases pasivas, que cuestan anualmente 52 millones de pesetas, y que en su criterio debieran ser suprimidas; cómo lo fueron el año 1845 las cesantías. Igualmente se mostró partidario de la reducción de la amortización de la deuda pública, así como de toda clase de nuevos empréstitos.

Dijo que los museos, archivos y bibliotecas tienen asignada una cantidad de 62.000 pesetas, la cual no basta ni para encuadernar los libros que recibe la Biblioteca Nacional.

Trató también de las contribuciones pagadas por los Bancos, con arreglo al decreto de D. Venancio Gonzalez, cuyo plan, dijo, no es descabellado; pero cree injusto que no paguen de contribución más que el 10 por 100 de los beneficios repartidos entre accionistas.

No tengo, continuó el Sr. Pi, hostilidad alguna contra el Banco de España, pero creo que debía exigirsele más del 50 ó del 75 por 100 por tener el privilegio de la emisión de billetes.

No hay para qué decir que la conferencia del Sr. Pi fué brillante y muchos trozos de ella muy aplaudidos.

Noticias locales y generales

Ayer continuó el cielo lluvioso, siendo la temperatura no tan baja como unos días hace, pues si bien no excede de once grados tampoco baja de cinco.

—La rapidez de las comunicaciones permite saber á estas horas la cantidad de trigo cosechado en todo el mundo en 1890.

La recolección total se ha elevado á 750.500.000 hectólitros.

Como países productores figura Europa á la cabeza con 454 millones de hectólitros; Australia, 103; África y Asia, con 115 cada uno; el resto es de América.

Subdivididos por naciones, ocupan el primer puesto los Estados Unidos, con 145 millones, y el segundo Francia, con 110.

—El cónsul inglés en Cánton (China) prueba, en una Memoria dirigida á su gobierno y que acaba de publicarse, que en todo el año pasado se han exportado por aquel puerto 80.000 libras de cabellos, por la suma total de 8.000 francos.

El cónsul hace observar que la mayor parte de esas cabelleras pertenecen á mendigos, á criminales ó á personas muertas por enfermedades contagiosas, siendo extraño que las elegantes europeas no vacilen en servirse de ellas.

—Uno de los desprendidos interinos de la Diputación, de los que más hablan sin tón ni són, y de los que menos caso hacen las gentes, hizo circular hace tres días la voz de haberse suspendido el juicio oral llamado de los Diputados, que debió comenzar ayer en la Audiencia de la territorial y tal viso de seguridad consiguió dar á la noticia ocultando su origen, que hubo necesidad, para ahorrar responsabilidades, que el señor Juez de instrucción repitiera el orden de presentación á los testigos que salieron para la capital del Principado antes de ayer tarde según tenemos dicho.

Como ese interino sabe más que lepe y lepijo, asegura también que los Diputados saldrán condenados, lo cual significa dos cosas; que la absolución es probable y que basta que ese omnisciente asegure que una cosa es blanca para que con seguridad sea negra.

Y no hay que darle vueltas al torno; casi todos los *realistas* saben que una vez fuera, es casi imposible, por no decir imposible, que vuelvan á pavonearse desde aquellos asientos rojos que han ocupado á falta de buenos, como suele decirse, y con una despreocupación espantosa después de lo ocurrido y de estar un mes largo el señor Zancada llamando inútilmente á todas las puertas ofreciendo lo que nadie más que los actuales quisieron aceptar.

Se comprende ahora el sentimiento que produce el temor; más de seiscientos duros de dietas cobrados en lo que va de año por la Comisión Provincial, ya pueden despertar el apetito en los que soñaban continuar chapando el hiberno sin otra base que un simple oficio de un Gobernador.

—Los cazadores que en esta época del año afluyen al delta del Ebro, en persecución de las aves acuáticas, están en el presente de enhorabuena, pues tanto en la Encañadiza, como en Buda y demás lagunas de la desembocadura del Ebro, abunda en gran manera la caza.

—Aquella fiera que el Ayuntamiento de Puigcerdá instituyó pocos años hace por iniciativa del entonces nuestro amigo señor Maciá y Bonaplata, y de la cual tanto escribimos y á nuestra sombra escribió aquel señor, ha muerto por consunción, por atonía y por descuido.

Está visto; el señor Maciá vá á quedar en la Cerdaña con solo recuerdos tristes de su pasada grandeza como justo castigo á sus veleidades, impremeditaciones, desagrado y desconfianza, porque cuando se sirve bien al demonio, así se recibe la recompensa.

—Por decreto del gobierno francés, se autoriza de nuevo á las aduanas de nuestra frontera, para permitir la entrada del ganado lanar y cabrío de origen español, cuya introducción había sido prohibida como medida sanitaria.

—El Alcalde de Alpens que venía ocupándose en la *humanitaria* tarea de expender billetes del Banco de España falsos con la mayor naturalidad del mundo, y en cuyo productivo ejercicio fué pescado en la Estación del ferro-carril de San Juan de las Abadesas, ha ingresado en las Cárceles de Puigcerdá á disposición de cuyo Juez fué puesto.

—En Santapola, excelente puerto de mar de la provincia de Alicante se hacen gestiones para construir un dique. Respetables personas de Alicante han prestado

su conformidad para constituir el Consejo de administración.

Esta es una buena noticia para nuestra marina.

—Con motivo de las pequeñas lloviznas de estos días, nuestras calles han estado y están como les ha puesto el abandono municipal.

Bueno y santo que el señor Grahit vaya á Barcelona á ver al señor Sagasta, porque al fin y al cabo, ese es un deber político que hay que cumplir; pero si D. Emilio tuviera para cuidar los intereses del vecindario el interés que ha tenido para ver á su jefe, crea que Gerona, que vale más que Sagasta, estaría de enhorabuena y sus intereses andarían pregonando su interés y su celo por todas las partes del mundo.

—El miércoles último fué preso en San Sebastián y entregado á la policía inglesa que venía persiguiéndole, el corredor inglés Jarvis que hace unos cuantos días se fugó de Londres en compañía de 75.000 duros que no le pertenecían.

—Como aquí, acontece en Londres. ¿Verdad?

—El hermano del Director de *La Voz del Pirineo*, D. Juan Más y Calvet, ha recibido en Valencia el grado de Procurador Causídico. Que sea enhorabuena.

—A pesar de los nuevos proyectos del señor ministro de la Guerra para la reforma de la ley de reemplazos, las operaciones en este año y en el próximo, por lo menos, han de hacerse con sujeción á la de 1885, hoy vigente.

Por tanto, deben tener presente los interesados que se admitirá la redención á metálico en la misma forma que en años anteriores.

—Escriben de Puigcerdá, que expuesta en una de aquellas confiterías, el viernes por la noche estaba llamando la atención de los curiosos una soberbia trucha, de cerca cuatro kilos de peso, que fué pescada en el río Segre, en las cercanías del pueblo del Martinet.

Dice que se la han mandado al señor Sagasta para que se persuada que por el pirineo hay truchas que le ganan en cantidad, calidad y figura.

—Es seguro, según un colega tarracense, que el Consejo regional federalista de Cataluña publicará un manifiesto encaminado á que todos los republicanos se coaligen, á fin de conseguir que vayan los elementos republicanos á las diputaciones provinciales.

—De una reseña que tenemos á la vista de la entrada de Sagasta en Barcelona, tomamos:

En la Rambla un hombre gritó *Muera Sagasta*, recibiendo en seguida algunos bofetones de varios de los que seguían el cortejo.

También delante de la casa del señor Arnús un joven gritó *Fuera*, siendo apaleado por unos cuantos que formaban el grupo que aplaudía al señor Sagasta. El peligro hubiera sido serio á no haberse interpuesto rápidamente algunas personas, facilitando que el agredido pudiera escabullirse.

¡Oh! el liberalismo de los asalariados para gritar, pegar y tirar del coche no puede identificarse más á lo vivo. Tratando bestialmente á quien se atreva á oponerse á lo que ellos quieren.

El palo; hé ahí la consigna que se les dió; esa es la defensa de la libertad que hacen los fusionistas, apalear á quien diga se opondrá lo que opinan ó digan ellos.

¡Y qué periódicos republicanos no condenen esos procedimientos por no faltar á la consigna!

—El Gobierno portugués ha participado al nuestro la supresión del cordón sanitario de la frontera, excepto el de los Algarves. También ha suprimido los lazaretos para la inspección facultativa.

Vamos, los castezaos nos van perdonando la vida haciendo de tripas corazón.

—Algunos amigos de la Empresa de nuestro teatro, para contrarrestar el mal efecto que el proceder de aquella ha producido entre los señores abonados á la que bien puede llamarse temporada de ferias, dicen que dicha Empresa llevaba pérdidas mas de ocho mil reales.

Apuntamos la contraria. Lo que ha querido esa Empresa es evitar el poder perderlos. Y no hablemos más.

—El Gobierno ruso ha terminado el estudio de la reforma de los consulados. En España se traslada el consulado ge-

neral de Rusia á Barcelona. Cádiz pierde el consulado general, instalándose allí un vice consulado.

—El veinticinco del actual venderá el Juzgado de Puigcerdá una finca urbana situada en Ripoll.

El de Olot cita, llama y emplaza á José Viñas, natural de Torelló.

El de Figueras venderá el diez y ocho del corriente una finca rústica del término de Puerto de la Selva, y el diez y nueve una casa situada en la misma población.

El Juez Municipal de Puerto de la Selva venderá también el veinticuatro del actual, una pieza de tierra de aquel término municipal.

—Los llamados fusionistas, de por aquí, no han insistido en invitar al señor Sagasta para que viniera aquí.

Nos alegramos por el señor Sagasta.

—Ha sido destinado á servicio activo en el Regimiento de Almansa, de residencia en Barcelona, el capitán y vecino de esta ciudad D. Hilario Uriz, que servía en el batallón de reserva del propio Regimiento.

—Por la estación de Port-bou, fueron anteaer entregados á la línea férrea del Midi 816,137 kilogramos de vino.

—Se halla en Gerona nuestro amigo don Jaime Corolá, distinguido pintor figuerense.

—Hallase un poco más aliviado de la dolencia que hace unos días le aqueja, nuestro amigo el conocido Médico D. Narciso Ros, cuyo total restablecimiento seguimos deseando.

—La tradicional feria llamada de San Martín que anualmente celebra la población de Amer en el día de anteaer, vióse sumamente concurrida, siendo muchas é importantes las transacciones verificadas, en particular las de ganado mular que fué comprado, en su gran mayoría, por comerciantes del Reino de Valencia.

—En Puigcerdá vinieron á las manos un día de la semana pasada, dos lavanderas, causando una de ellas tales lesiones á la otra, que ésta falleció al día siguiente en el Hospital de aquel partido.

—Acompañado de la brillante banda del Regimiento de Asia, ayer á las tres de la tarde fué conducido á la última morada el cadáver del malogrado joven D. Juan Ribas y Vilá, sobrino, como ayer dijimos, del Jefe de la Estación férrea de esta ciudad señor Navarro y del Comandante del citado Regimiento D. Martín García Carrasco.

Reiteramos á la familia del finado, nuestro sentido pésame.

—Se halla desde ayer tarde en esta ciudad, el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Vich que ha venido, según nuestras noticias, por asuntos de familia.

—La prensa asociada de Barcelona publicó ayer tarde un telegrama, diciendo que ha sido nombrado Delegado de Hacienda de esta provincia D. Vicente Hernandez Baldo.

Nada dice del señor Laguardia; solo sabemos que en esta Delegación no se sabe nada oficialmente y sentiremos tenga que abandonarnos tan pronto nuestro amigo.

—Nos escriben de Lloret de Mar participándonos, que aquel Ayuntamiento tiene aún, en descubierto, los haters correspondientes al primer trimestre del año económico actual de los profesores públicos de primera enseñanza.

Suponemos no será por falta de fondos ese extraño descuido de parte de dicha autoridad; por lo tanto escitamos el celo del Sr. Ginesta, alcalde de la misma, para que desde luego cubra tan sagradas obligaciones, si quiere merecer un pláceme de nuestra parte y un recuerdo de gratitud de los referidos funcionarios.

—Nuestra distinguida amiga la señorita doña Trinidad Grassot y Aloy, hija de nuestro bien amigo y correligionario de Figueras D. Ramon, ha obtenido en la Escuela Normal de Maestras de Barcelona, con la calificación de Sobresaliente, el título de Maestra de instrucción primaria elemental.

Felicítamos á tan ilustrada señorita, deseándole nuevos triunfos en su carrera. —A las seis de la mañana de ayer, á los setenta y dos años de edad y después de

una enfermedad lenta que adquirió en la época del dengue, falleció el conocido farmacéutico de esta ciudad D. Francisco Vivas y Colomer, á cuya familia damos el pésame.

El entierro de sus restos, tendrá lugar esta mañana.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición, un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentin & C.* en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una bien importante fortuna.

—El tenor Reské ha curado una fuerte laringitis, con el *Pectoral de Cerza del Doctor Ayer*.

—Con el presente número acompañamos un prospecto de la *Lotería Alemana*, de Hamburgo, que publica importante casa banquera J. Dammann, establecida en dicha ciudad.

Desde Camprodon.

10 Noviembre de 1890.

Ayer domingo á las tres de la tarde tuvo lugar en esta villa una reunión en el Teatro antiguo de esta villa.

Debido sin duda al ser día festivo, se llenó el local, presentándose en el escenario la comision invitadora.

Hizo uso de la palabra D. Juan Morer y Lacot, que espuso el objeto de la reunion.

Después de haber hablado mucho de todos los Diputados desde el año 70 hasta el presente, vino á resumir que nos habian prometido mucho y no nos habian hecho nada y, en vista de esto, proponía que teniendo ganas de presentarse D. Antonio Buxeda y Palau, esperaba que el país se uniera para votar unánimemente á dicho señor.

Dijo lo que era; pues siendo oriundo de este país y teniendo propiedades, ya es conocido de todos; también dijo que no militaba en ningún campo político y así podrá obrar con entera libertad y siempre mirará el bien del país.

Habló también de proteccionista, y esto, dijo, el solo nombre de Buxeda ya lo dice, pues todos conocemos la fabricacion de paños que tanto nombre han dado, no solo á nuestra estimada patria, sino también á Ultramar, deduciendo que es un proteccionista puro.

También dijo que no era contrario de nuestro Diputado actual, si bien dijo ha hecho poco por el distrito.

Terminó diciendo que él esperaba no solo de esta comarca, sino también de la de Ripoll y Cerdaña, harian todo lo que pudieran para ayudar á dicho señor Buxeda.

También habló D. Francisco de A. Sanquien, en parecidos términos y al mismo fin, espuso las ventajas que ofrecía el pretendiente.

No hay que decir que, oyendo hablar, todos tienen razón.

De todos modos, falta mucho tiempo para las elecciones, y hasta entonces mucho pueden hacer los aspirantes.

Le tendrá al corriente su afemo. amigo,

El Corresponsal.

Estados Unidos.

El actual presidente de la República, Harrison, contribuyó poderosamente á la votación de las últimas reformas de aduanas. En la cámara de los Estados Unidos, el elemento conservador está constituido por los republicanos y son en general proteccionistas acérrimos; en cambio los demócratas son, no diremos librecambistas, pero tienen cuando menos mucho respeto á las libertades mercantiles. La próxima cámara constará de 325 representantes, correspondiendo 34 al Estado de New York, el de Pensylvania 28, al de Ohio 21, el de Illinois 20, los Estados pequeños cuyo número es considerable, nombran solo un representante cada uno.

Guillermo Mac Kinley, autor del famoso «bill» prohibicionista, ha sido derrotado en el Estado de Ohio. De nada le ha servido el apoyo del mismo presidente de la República, quien mandó á Ohio al secretario Mr. Blaine, y al presidente de la

cámara Mr. Reed, quien pronunció varios discursos en apoyo de Mac-Kinley. Los demócratas quedan triunfantes.

Al propio tiempo que las elecciones de diputados, las ha habido para el cargo de gobernador en 19 estados.

Los americanos de origen inglés se han distinguido siempre como republicanos; pero el «bill Mac-Kinley» con la perturbación que ha causado en todas las esferas, ha modificado las opiniones más antiguas.

Según las últimas noticias recibidas, los demócratas han salido triunfantes en 85 distritos, lo que les dará una mayoría de 75 votos en la cámara.

Merece notarse el triunfo de los demócratas en Pensylvania, el estado más industrial de los Estados Unidos, y que por radicar en él la industria del hierro y del carbón, se había considerado el baluarte de la protección.

Los ingleses no caben en sí de gozo por la derrota del partido republicano en las últimas elecciones. Los efectos de los nuevos aranceles ya se han hecho sentir, elevándose los precios de los artículos de lujo y también algunos de primera necesidad. Esto último disgusta muchísimo a los agricultores.

UNA CENTENARIA.

Ha fallecido recientemente en Carratraca una vieja célebre.

Se llamaba Javierra Valderrama, y cuando la gloriosa guerra de la Independencia, levantó una partida para ayudar á rechazar á los invasores, se puso al frente de esa fuerza armada, dando tales muestras de valor, que se batió en primera línea y con bien certera puntería.

Terminada la guerra, se casó con un contrabandista, perteneciendo desde ese día á una partida, que durante muchos años estuvo en perpétua batalla con los agentes del fisco.

Aunque el médico de Carratraca certificó que dicha heroína habria muerto á los ciento diez años, créese con fundamento que su verdadera edad era la de ciento diez y siete. Conservaba la integridad de todas sus facultades, y aunque muy encorvada ya por el peso de los años, se sulfuraba con frecuencia, dando con esto muestra de que coaservaba un resto de su carácter varonil.

Que se supiera, habian muerto á sus manos cuatro hombres.

LA MARINA FRANCESA.

El ministro de marina acaba de reorganizar la marina francesa por medio de decretos disolviendo el consejo de almirantazgo, manteniendo el consejo superior con encargos más extensos y nombrando un comité de tres inspectores generales, cuyo encargo será de inspeccionar los establecimientos y acopios de la armada, las tripulaciones y las escuelas, los torpederos y torpedos; tendrán tres oficiales de navío por tenientes y un comisario de marina por secretario.

Este comité tendrá que ilustrar al ministro sobre la organización de la armada, de los arsenales, de los cuerpos marítimos y de cualquiera cuestión referente á la marina.

El consejo superior comprende al ministro de la marina, presidente, al almirante jefe de la escuadra, á los cinco almirantes jefes y prefectos marítimos, al jefe y al subjefe del estado mayor del ministerio.

Las reformas efectuadas han originado algunas críticas, pero han conseguido la adhesión de la mayoría de los comentaristas; parece que marcan un verdadero progreso de la organización de la marina, especialmente en lo que toca á los ascensos de oficiales.

Distracciones.

Una señora le da cinco céntimos á un joven robusto que le pide limosna en la calle.

—¿Esto me da Vd?—dice el mendigo con desesperación.—¡Está visto, es preciso concluir!

Estas palabras y el arrebató de que da muestras al alejarse, ponen á la señora en cuidado.

Llama al mendigo, y le pone en la mano dos pesetas.

—Muchas gracias—dice sonriendo el mocetón—á la señora le deberé el no haber tenido que tomar una resolución extrema.

—¡Dios mío! ¿Qué resolución extrema iba Vd. á tomar?—dice la señora conmovida.

—Es posible que me hubiera decidido á buscar trabajo.

Boletín Religioso.

SANTOS DE HOY.

S. Eugenio III, cf., español; S. Estanislao de Koske, cf., y S. Homobono cf.

CUARENTA HORAS.

Están en la Iglesia del Hospital.

TELÉGRAMAS.

Madrid 11.—Sigue la mejoría del poeta señor Zorrilla. La erisipela cede y el pulso del enfermo se normaliza.

El banquete que se celebró anoche en Málaga en honor del señor Romero Robledo, fué de 508 cubiertos, y terminó á las once y media de la noche.

Brindaron los señores Comas, Arando, Borrego y Bergamin.

El señor Romero Robledo afirmó su actitud espectral, pero demostró grandes simpatías por el señor Cánovas. Dijo que jamás se someterá á llevar la librea conservadora ó fusionista, y que seguirá combatiendo por el triunfo de los ideales reformistas.

Añadió que llegó á Málaga sin que los voceadores del sufragio universal arrastraran su coche, y terminó diciendo que el partido reformista, de la provincia de Málaga, es su familia, y que por eso ha hecho tales declaraciones.

Esta madrugada se inició un incendio en la fábrica de tabacos de Madrid. Comenzó por la planta baja, tomando á los pocos momentos grandes proporciones.

Los bomberos y las autoridades trabajan sin descanso para la extinción del incendio.

No se tiene noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

Créese que las pérdidas de tabaco pasan de 60.000 duros.

Las del edificio y máquinas importan una cantidad mucho mayor; pero estaban asegurados.

Han acudido al lugar del siniestro la Regente, el señor Cánovas y las autoridades.

El incendio de la fábrica de tabacos ha quedado localizado; pero los trabajos para su extinción créese que durarán toda la noche.

Háblase de dar á las cigarrerías la corriente quincena completa.

Telégramas Extranjeros.

Paris 11.—Dícese que M. Boulanger ha desembarcado en Londres, procedente de Jersey.

parece que á consecuencia de una violenta discusión personal, los diputados boulangistas Mm. La-guerre y Deroulede tienen concertado un duelo.

Londres.—Telegrafían de Buenos Aires que en Rosario de Santa Fé, con motivo de las elecciones, han ocurrido graves desórdenes. Hay que lamentar algunos muertos y muchos heridos.

Imprenta de LA LUCHA á cargo de Pedro Vert.

Anuncios.

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA EMULSION SCOTT

Sobre toda clase de ACEITE DE BACALAO

SUS SIMILARES.

La facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es

GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TÓNICO RECONSTITUYENTE.

Posee todas las virtudes del aceite de bacalao SIN NINGUNA de sus DESVENTAJAS.

Es un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de Hígado de Bacalao con la Glicerina y los Hipofosfatos ES LA FORMULA MAS RACIONAL

de administrar esos importantes factores, necesarios á la formación y desarrollo del SISTEMA MUSCULAR OSEO Y SANGUÍNEO

de todo lo que claramente se deduce que la EMULSION DE SCOTT.

ES TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE.

De Venta en todas las Droguerías y Farmacias.

Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.



Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neurálgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

Tos Catarros Tos Constipados Tos Asma Tos

Sea de sangre herpética, sea húmeda ó seca, provenga de picazón ó de irritación de la garganta, etc., tomando los agradables é infalibles CONFITES pectorales de MIRET, calman á las primeras tomas, y antes de terminar la caja se obtiene ya la radical curación por antigua y rebelde que sea, facilitando en todos casos a expectoración admirablemente. Precio de la CAJA de 24 tomas 4 REALES. Depósito principal en Gerona Dr. VIVES, Cort-Real, 17.—Los pedidos al por mayor deben dirigirse al autor MIRET, farmacéutico, Hospital, Barcelona.—Madrid: Sr. Sanjaume.—(Horno de la Mata, 15.) Depósito de productos químicos.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

El aya conservaba todavía sus sentidos.

Rosaura estaba como muerta.

Ni una ni otra habían recibido, empero, la menor herida.

El caballero quedó absorto al contemplar la hermosura seductora de la joven Rosaura.

—Ay, caballero, gracias mil por vuestro beneficio, exclamó el aya. Dios os ha enviado para salvarnos la vida en este trance.

—Dad las gracias á él, contestó el caballero.

—¡Ay! Y mi señorita que está desmayada...

—Pero afortunadamente no tiene herida alguna.

—¿Cómo volverla en sí?

—Aguardad un momento, mientras yo voy á buscar agua en ese arroyo que se vé aquí cerca.

Y el caballero corrió al sitio indicado y quitóse el ancho sombrero de castor que llevaba, lo llenó de agua y volvió en un instante.

Mientras iba y venia llegó su criado con el caballo trayendo encima al cochero herido, que lanzado también fuera del pescante, lo había recogido del camino.

—Señor, aquí estoy yo.

—¿Y ese hombre?

—Es el cochero.

—¿Está herido?

—¡Ay! exclamó el cochero.

—Un poco, dijo el criado.

—Pues cuida tú de él, le mandó el caballero.

Este y el aya se encargaron del cuidado de Rosaura, mientras el criado atendía al estado del cochero.

El agua de que le salpicaron el rostro hizo tan viva y saludable impresión en Rosaura, que la volvió en sí.

La hermosa joven abrió los ojos y lanzó un suspiro.

—¡Qué hermosos ojos exclamó interiormente el caballero!

—¡Señorita! dijo el aya.

Rosaura volvió la vista en derredor suyo y preguntó como si despertase de un sueño:

—¿Dónde estoy?

—Salvada, señorita, dijo el aya.

—¿Qué ha pasado?

Y enseguida de proferir esta pregunta Rosaura fijó su hermosa mirada en el caballero.

Esta operación duró bastante rato.

El suficiente para cerrarse la noche, que aunque no era muy oscura, privaba la luz lo bastante para confundir los objetos á cierta distancia, y para que el aya al menor ruido del aire, ó al movimiento más pequeño de una mata, se figurase ver la pausada marcha de un lobo que se acercaba para devorarla.

El carruaje se hallaba ya en el camino.

Los caballos se engancharon de nuevo, y se arreglaron lo mejor que fué posible las riendas para gobernar el tiro.

Hecha esta operación, el criado y el cochero subieron, es decir, este último fué subido al pescante.

Seguras ya las riendas en manos del primero, fueron las señoras al coche.

El caballero daba el brazo á Rosaura.

Las circunstancias en que se encontraban, el sitio, la noche, el peligro salvado, el milagroso encuentro, la gratitud misma por parte de ella, el embeleso por parte de él, todo esto junto contribuía al dulce arrobamiento, á la encantadora emoción que durante el corto espacio que auduvieron del brazo sintieron Rosaura y el caballero.

GRAN LOTERÍA DE DINERO.

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 625,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

- 1 Premio 300.000
- 1 Premio 200.000
- 1 Premio 100.000
- 1 Premio 75.000
- 1 Premio 70.000
- 1 Premio 65.000
- 2 Premios 60.000
- 1 Premio 55.000
- 1 Premio 50.000
- 1 Premio 40.000
- 1 Premio 30.000
- 8 Premios 15.000
- 26 Premios 10.000
- 56 Premios 5.000
- 106 Premios 3.000
- 203 Premios 2.000
- 6 Premios 1.500
- 606 Premios 1.000
- 1060 Premios 500
- 30930 Premios 148
- 17188 Premios 300, 200,
- 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20

La Lotería de dinero, bien importante, autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 100.000 billetes, de los cuales 50.200 deben obtener premio con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta Lotería importa

M. COS 9 553 005

PESETAS, 12.000.000.

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50.200 premios, hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la 1.ª clase es de 50.000 Marcos, de la 2.ª, 35.000, ascende en la 3.ª a 60.000, en la 4.ª a 65.000, en la 5.ª a 70.000, en la 6.ª a 75.000 y en la 7.ª clase podrá en caso más feliz eventualmente importarle 300.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos, se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, extendidas á nuestro orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 billete original, entero: Rs. vn. 30.

1 billete original, medio: Rs. vn. 15.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá en el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraaciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido nos será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicita. Los pedidos deben remitirse lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 de Noviembre de 1890.
Valentin y Cp.

Banqueros.

HAMBURGO

ALEMANIA.



TODAS LAS CASAS — especialmente aquellas donde hay niños — deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el más famoso y eficaz

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, crup y las enfermedades pulmonares repentinas á que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad alivia la molesta tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL
DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.
De venta en las principales farmacias y droguerías.

Movimiento de los trenes en la Estación de Gerona desde 10 de Julio de 1890.

DIRECCIÓN A BARCELONA				DIRECCIÓN A FRANCIA			
—MAÑANA—				—MAÑANA—			
Número de los trenes	Llegada	Parada	Salida	Número de los trenes	Llegada	Parada	Salida
23 bis	8 38	5	6 03	202 bis	8 24	6	8 30
23	6 51	5	6 56	22	8 24	6	8 30
303	10 31	25	10 56				
—TARDE—				—TARDE—			
305	1 30	38	2 08	302	12 52	38	1 30
25	3 31	8	3 39		5 05	6	5 11
—NOCHE—				—NOCHE—			
221	10 45	30	11 15	26 bis	8 26	3	8 30

Observaciones:
Los trenes núms. 303 y 305, continúan desde Empalme su itinerario por la línea del floral, admitiendo viajeros hasta Badalona.
Para el tren n.º 23 bis, se despachan solamente billetes en equipaje para Empalme, Granollers y Barcelona, y el 26 bis para Plassa, Figueras, Portbou, Cerbère y demás extranjeras.

Nota: El tren 221 termina su itinerario en Gerona. El tren núm. 23 bis, se espida los martes, viernes y domingos y el 26 bis líneas, jueves y sábados.

ANGINAS, RONQUERAS,

úlceras, mal olor del aliento
Y TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA

CURACION SEGURA CON EL MEDICAMENTO
Mandorlette Harder.

Es agradable al paladar, y en la mayoría de los casos basta una sola caja para obtener la curación completa de todas las enfermedades de la garganta, por rebeldes y crónicas que sean. De venta en GERONA; Farmacia del Dr. J. M.º Perez Xifra.—Al por mayor, Sres. Vicente y Comp.—BARCELONA.



SALINO REGAL.

Remedio eficaz para las afecciones del aparato digestivo. Preservativo seguro contra las enfermedades infecciosas, tales como COLERA, TIFUS, VIRUELA, FIEBRES, SARAMPION, DIFTERIA, etc.

Bebida agradable, ligeramente laxante, y NO IRRITA. Regula las funciones del sistema en general, y lo fortalece. Cura positivamente todas las afecciones del estómago y del vientre. En su efervecencia desarrolla OZONO, que es el principio de la vida. Sus cualidades antisépticas preservan, al que lo toma, de las enfermedades infecciosas impidiendo en el cuerpo humano el desarrollo de los microbios ó micro-organismo que producen el mal.

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento más fortificante unido á los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofulosas y escorbúticas, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde á la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 402, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

== 23 ==

== 22 ==

== 19 ==

—No es nada.
—Ah, sí.
—Un ligero rasguño.
—Pero cuidadle.
—Lo que es necesario cuidaros vos, replicó el caballero con un desdén de sus heridas que acabó de interesar á Rosaura; y ver como saldremos pronto de este sitio, porque va cerrando la noche, y no es bien que la paseis aquí.
—Ay, sí, Dios mio! exclamó el aya; ¿cómo lo haremos ahora?
—No desesperéis por eso, que con la ayuda de Dios todo se arreglará. Los caballos no han sufrido afortunadamente lesión alguna, y mi criado que está ya acostumbrado á esto, vereis como sabe conducir el carruaje.
—Yo puedo todavía ir en el pescante, dijo el cochero que sin embargo no podía moverse del sitio.
Hasta entonces no tuvo Rosaura tiempo ni lugar de curarse del estado de sus criados.
El pobre lacayo que no parecía era el que le inspiraba verdadero cuidado.
La jóven dama y el aya bajaron un momento del coche, mientras el caballero y su criado lo sacaban de la maleza del camino.

El aya conoció lo que la mirada de su jóven ama significaba y se apresuró á decir:
—El caballero es el que ha detenido el coche y á riesgo de su vida ha salvado la nuestra.
Hasta haber oido estas palabras, no recobró Rosaura completamente la memoria de lo sucedido.
Entonces exclamó:
—¡Ah! caballero, recibid la expresión de todo mi reconocimiento.
—Señorita...
—Yo no sé como pagaros...
—Oh! cesad por Dios! ¿Qué recompensa mayor que la honra de haber salvado vuestra preciosa vida?
—A riesgo de la vuestra...
—¿Qué importa la mía?...
—¡Ah! ¡pero estais herido! observó Rosaura.
—¡Yo! no me desprecies como si desprecies de un hombre.
—Y vuestros vestidos destrozados...
—Eso ¿qué importa?...
—Cómo que importa? y veo yo que mana la sangre de vuestro brazo, exclamó Rosaura con vivísimo interés.

El lacayo salta de la zaga, y cae en medio del camino, perdido el conocimiento con el golpe.
Rosaura se desmaya dentro del carruaje.
El aya levanta en tanto sus ojos implorando piedad y socorro de la Providencia.
El caballero se apercebe de pronto de una especie de remolino de polvo que se le viene encima con la fuerza del huracán.
—Detiene el potro, distingue que es un carruaje con los caballos desbocados, salta en tierra del que montaba y se prepara á detener á los que venían.
Al pasar el coche por junto á él, se abalanza á la cabeza del caballo que correspondía al lado suyo; por casualidad logra asirse de un pedazo de la rienda, y aunque al primer momento sigue el coche arrastrando, logra desviar los caballos del camino y se meten en una maleza, donde forzosamente tienen que defenderse, merced á que el coche se enreda entre el bosque, y los baballos cayeron al suelo.
El arrojado y noble caballero, sin hacer caso de las heridas que había recibido, acude enseguida en auxilio de las señoras que el carruaje conducía.